
Il giorno 20 maggio 2021 alle ore 17.30 si è riunita, in unica convocazione, a seguito di regolare 
convocazione, in presenza nella Sala del Consiglio Comunale presso il Palazzo del Comune di Alessandria 
e in videoconferenza fatta in virtù di quanto contenuto nel DPCM 03/11/2020, mediante la piattaforma “Go 
To Meeting” l’Assemblea dei Soci della società A.R.AL. S.p.A., per discutere e deliberare sul seguente 
ordine del giorno: 
 

1) Approvazione Bilancio al 31/12/2020 – Deliberazioni conseguenti ex art. 2446 C.C. 
2) Promozione dell’azione di responsabilità ai sensi dell’art. 2393 c.c., anche in combinato disposto 

degli artt. 2396 e 2407 c.c., nei confronti degli ex amministratori, dell’ex direttore generale e degli 
ex sindaci – in carica nel periodo compreso dal 29/10/2011 fino al 17/10/2018 – per i fatti, 
contestazioni ed addebiti individuati dal legale incaricato dalla società nonché per gli ulteriori e 
diversi fatti, contestazione ed addebiti, sempre nei confronti dei medesimi soggetti, che dovessero 
successivamente emergere, conferendo a tal fine espressa delega all’organo amministrativo ad 
ampliare il raggio d’azione della iniziativa risarcitoria; 

3) Sostituzione degli amministratori revocati ai sensi dell’art. 2393, comma 5 c.c. Deliberazioni inerenti 
e conseguenti; 
 
 
 

Si procede all’appello: 
ATO GRA    LAMBORIZIO Angela  PRESIDENTE 
AMIU GENOVA    MOLTINI Pietro   V. PRESIDENTE 
COMUNE DI ALESSANDRIA  BUZZI LANGHI Davide   V. SINDACO 
COMUNE DI ALTAVILLA M.TO  ASSENTE 
COMUNE DI BASSIGNANA  ASSENTE 
COMUNE DI BERGAMASCO  VEGGI Giulio   SINDACO 
COMUNE DI BORGORATTO  BIGOTTI Simone  SINDACO 
COMUNE DI BOSCOMARENGO GAZZANIGA Gianfranco SINDACO 
COMUNE DI CARENTINO  ASSENTE 
COMUNE DI CASAL CERMELLI ASSENTE 
COMUNE DI CASTELLETTO M.TO ASSENTE 
COMUNE DI CASTELNUOVO B. DA ASSENTE  
COMUNE DI CASTELSPINA  ASSENTE 
COMUNE DI CONZANO  ASSENTE  
COMUNE DI CUCCARO  ASSENTE 
COMUNE DI FELIZZANO  ASSENTE 
COMUNE DI FRASCARO  ASSENTE 
COMUNE DI FRUGAROLO  VALDENASSI Martino  SINDACO 
COMUNE DI FUBINE M.TO  MAGGIORA Marco  DELEGATO 
COMUNE DI LU M.TO   ASSENTE 
COMUNE DI MASIO   ASSENTE 
COMUNE DI MONTECASTELLO ASSENTE 
COMUNE DI OVIGLIO   ASSENTE    
COMUNE DI PECETTO  ASSENTE 
COMUNE DI PIETRAMARAZZI  AIACHINO Claudio  SINDACO 
COMUNE DI QUARGNENTO  ASSENTE 
COMUNE DI QUATTORDIO  VENEZIA Alessandro  SINDACO 
COMUNE DI RIVARONE  ASSENTE 
COMUNE DI S. SALVATORE M.TO ASSENTE 
COMUNE DI SEZZADIO  ASSENTE   
COMUNE DI SOLERO   ERCOLE Giovanni  SINDACO 
COMUNE DI VALENZA   PATRUCCO Paolo Giovanni DELEGATO 
 
All'appello nominale risultano presenti soci per una percentuale pari al 96,87% del capitale. La seduta viene 
pertanto dichiarata validamente costituita. 
Sono presenti per il Consiglio di Amministrazione presso la sala Giunta il Presidente Dr. Angelo Marengo 
e il Dr. Carlo Senesi e la Dott.ssa Antonella Colona in videoconferenza. Per il Collegio dei Sindaci sono 
presenti in sala Giunta Il Dr. Andrea Michelini e il Dr. Enrico Vassallo e la Dr.ssa Valeria Bagliani in 
videoconferenza.  
Sono inoltre presenti in sala Giunta il Direttore ing. Marco Rivolta, il Responsabile Amministrativo Rag. 
Alberto Canegallo e la Responsabile del Servizio Contabile Rag. Maria Pia Mirone 
Si procede alla nomina del Presidente dell’Assemblea. 



Gli azionisti intervenuti eleggono all’unanimità quale Presidente dell’Assemblea, il rappresentante del 
Comune di Alessandria, Vice Sindaco Dr. Davide Buzzi Langhi, il quale designa come Segretario il Rag. 
Alberto Canegallo, Resp. Amministrativo dell’A.R.AL. 
 
Presidente dell'assemblea - Vicesindaco di Alessandria, Davide Buzzi Langhi: 
Buongiorno a tutti. Un saluto ai colleghi Sindaci, a tutti i professionisti presenti, agli amministratori e 
presidenti, a coloro che sono in sala o che sono collegati.  
Oggi nell'assemblea abbiamo un'approvazione importante, che è quella del bilancio al 31/12/2020, un 
bilancio per il quale adesso vi relazioneranno il Presidente e il Direttore. Ci tengo solo a dire che comunque 
è un bilancio positivo, che traguarda la società verso un'uscita sempre più evidente da una fase critica nei 
prossimi anni. Da quello che abbiamo potuto leggere, sono dati che invitano a dare fiducia e che 
permetteranno di raggiungere gli obiettivi che ci siamo prefissati. 
Di questo siamo contenti. Prima di procedere all'approvazione, lascio la parola ai tecnici che ci danno anche 
qualche riferimento contabile. 
 
Dr. Marengo - Presidente di ARAL: 
Buongiorno a tutti. Il bilancio 2020 è il primo bilancio che presentiamo della nuova gestione, nel senso che 
è il primo bilancio dell'azienda che, pur non essendo ancora in bonis giuridicamente perché non lo è ancora, 
anche perché l'omologa è intervenuta nel frattempo… però è un bilancio che rappresenta l'esatta [parte 
non udibile] aziendale come l'avevamo progettata nel piano di concordato.  Non è ancora un bilancio che 
[parte non udibile] e quindi i primi 2 mesi sono ancora mesi in cui l'azienda non era ancora a regime, per 
cui è un bilancio che sottostima [parte non udibile] il primo obiettivo è operare bene perché siamo nei servizi 
pubblici e il primo obiettivo è operare bene, però anche [parte non udibile] raggiungere un equilibrio di 
bilancio e, meglio ancora, una produzione di risultato positivo. E questo è ampiamente dimostrato dai dati, 
che sono eloquenti, anche se sono ancora al ribasso perché [parte non udibile] l'inizio del 2020, che è un 
inizio di rodaggio. 
[parte non udibile] la parola all’Ing. Rivolta, Direttore Generale, per chiudere questi macro-dati.  
Su questo abbiamo fatto anche qualche incontro per rappresentare alcune caratteristiche particolari, alcune 
scelte di bilancio che sono state fatte in termini di poste, insieme ai Sindaci, al collegio sindacale e anche 
alla società di revisione e al consulente fiscale. Quindi abbiamo già ampiamente discusso questi aspetti. 
L’Ing. Rivolta può dare il quadro per rammentare i dati essenziali. Poi, se il collegio sindacale vuole fare un 
piccolo intervento su questi aspetti contabili che abbiamo affrontato è libero di intervenire. 
 
 
Ing. Rivolta - Direttore di ARAL: 
Buongiorno a tutti. Molto sinteticamente possiamo dire che lo scorso anno c'è stato un valore della 
produzione di € 444.000 superiore a quello dell'anno precedente. Abbiamo avuto un risultato post imposte 
pari a € 1.272.167 a fronte dell'utile del 2019, il primo della gestione concordataria, di € 455.382. Come 
diceva il Presidente, il 1° trimestre 2020 ha risentito dell'avviamento di alcune situazioni e anche del 
coincidere con [parte non udibile]. Abbiamo poi recuperato nel 2° semestre. In ogni caso, presso l'impianto 
di Castelceriolo sono state lavorate poco più 134.000 tonnellate complessivamente, per tutte le frazioni di 
rifiuto, quindi ci sono ancora ampi margini di miglioramento perché l'autorizzazione dell'impianto è di circa 
100.000 tonnellate in più. Ci sono state delle razionalizzazioni a livello di costi su molte poste. Nella 
relazione sulla gestione abbiamo voluto riportarvi l'andamento della gestione caratteristica del secondo 
semestre proprio per evidenziare come il 1° semestre sia stato particolare (a causa dell'inizio della 
pandemia e delle problematiche che si sono generate), mentre il 2° semestre ha avuto un utile abbastanza 
importante, di € 372.000.  
Vi è però da dire che, al di là della relazione del collegio sindacale, di cui vi parlerà il Presidente del collegio, 
abbiamo trasmesso ai soci anche la situazione del 1° trimestre 2021 che testimonia l'evidente 
implementazione di quanto abbiamo detto, sia il sottoscritto che il Presidente, poiché il 1° trimestre si chiude 
con un utile di circa € 392.000, praticamente quanto in tutto il 2° semestre 2020. Quindi, le prospettive sono 
indubbiamente ancora migliori. Vi posso dire che il fatturato del mese di aprile è ancora superiore, e di 
parecchio, rispetto al fatturato del mese di marzo e quindi le prospettive per quest'anno sono ancora più 
incoraggianti rispetto a quelle del 2020. 
Ho cercato di essere molto sintetico. Comunque, tutta la documentazione è agli atti e se avete qualche 
domanda da porre, siamo a disposizione.  
 
Dr. Michelini - Presidente del collegio sindacale: 
Buongiorno a tutti. Il collegio sindacale ha preso visione del progetto di bilancio licenziato dal Consiglio di 
Amministrazione che ha preso atto della relazione formulata della società di revisione, che non evidenziava 
particolari criticità ed evidenziava la necessità di alcune riclassificazioni, e ha preso visione della situazione 
economica del 1° trimestre 2021 che evidenzia un risultato positivo e lascia intendere una proiezione 



positiva anche per i mesi a venire, come andamento dell'anno 2021 in prospettiva di sviluppo. Per quanto 
riguarda il risultato del 1° trimestre, è un risultato positivo che non fa assolutamente dubitare sul buon esito 
dell'anno in corso e sulla possibilità di reintegrare il capitale sociale al di sopra del terzo del quale era stato 
eroso.  
Quindi, il collegio sindacale si è espresso assolutamente a favore sia del progetto di bilancio che della 
situazione trimestrale presentata ed approvata dal Consiglio di Amministrazione. 
Questo è il nostro punto di vista, come avete avuto modo di vedere dalle relazioni che vi abbiamo fornito, 
prodotto e allegato alla documentazione. 
 
Dr. Marengo - Presidente di ARAL: 
Chiedo al Dr. Michelini, visto che mi sono dimenticato e me ne scuso, se congiuntamente all'approvazione 
del bilancio occorre anche adottare le deliberazioni conseguenti all'art. 2446 perché c'è un particolare 
importante, ovvero che noi dobbiamo ancora recuperare le perdite pregresse.  
 
Dr. Michelini - Presidente del collegio sindacale: 
Sì, esatto. L'adempimento, in sostanza, richiede questo: è stata presentata una situazione contabile infra-
annuale non eccessivamente risalente, in questo senso la relazione al 1° trimestre 2021, che evidenzia un 
utile tale per cui in prospettiva si potrà coprire e reintegrare il terzo eroso precedentemente, in modo da 
ristabilire l'entità del capitale sociale. In questo senso il collegio sindacale si è anche espresso ai sensi 
dell'art. 2446 con un parere favorevole alla situazione, vista la relazione al 1° trimestre 2021 che vi stava 
illustrando prima l’Ing. Rivolta. 
 
Dr. Marengo - Presidente di ARAL: 
È utile anche rammentare e dare atto che avevamo già convocato l'assemblea e avevamo deciso il rinvio 
dell'approvazione a questa assemblea. Ricordo solo a tutti che ci sono state delle scelte di bilancio, di 
appostamenti vari, che in via cautelare hanno comportato la riapprovazione dei documenti. Quindi, questo 
slittamento è solo dovuto al fatto che, dopo avere approvato il progetto di bilancio in Consiglio di 
Amministrazione, si è valutata, insieme alla società di revisione e al Collegio dei Sindaci, l'opportunità di 
fare alcuni aggiustamenti che hanno portato, per correttezza di procedura, a riapprovare il bilancio. Su 
questo abbiamo fatto anche un incontro con i Sindaci per condividere l'opportunità di questo slittamento e 
adesso abbiamo fatto la riapprovazione, quindi adesso approviamo un bilancio che, dal punto di vista della 
procedura di approvazione, è assolutamente limpido e lineare, "a prova di bomba". 
 
Presidente dell'assemblea - Vicesindaco di Alessandria, Davide Buzzi Langhi: 
Ringrazio il Presidente del collegio sindacale e il Presidente della società.  
Ora andiamo ad approvare il bilancio, nella forma con tutti i suoi allegati di legge, con un utile che viene 
destinato a parziale copertura delle perdite pregresse. E tenendo in considerazione anche l'art. 2446 del 
Codice civile. 
La parola ai soci. 
 
Alessandro Venezia – Sindaco di Quattordio 
Grazie, Presidente. Prendo la parola solo per fare i complimenti a chi gestisce la società, per due motivi: 
primo, finalmente ARAL sta andando in una direzione in cui tutte le società dovrebbero procedere, ovvero 
quella di riuscire a mettere i conti in sesto e produrre utili, che è la finalità fondamentale di qualunque tipo 
di società industriale; secondo, si sta mettendo in atto un modello di gestione allargata che, anche se non 
condivido fino in fondo, è utile per trovare quei momenti di sintonia che sono fondamentali tra gestori e soci, 
affinché i problemi che potenzialmente potrebbero emergere possano essere messi sul tavolo e discussi e 
su quelli vedo che si sta trovando un livello di capacità di ragionamento, ma soprattutto di condivisione 
delle soluzioni da adottare, che è nella direzione giusta. In questa società ci sono sempre stati dei momenti 
di forte tensione tra amministrazione e soci. Credo che con l'avvento di una gestione che finalmente porta 
la società in positivo, si riescano a trovare anche dei momenti in cui i contributi che possono arrivare anche 
da persone non direttamente coinvolte nella gestione della società, ma che hanno le competenze per poter 
dare qualche indirizzo, possano solo aiutare la società nella sua interezza, e di questo do atto a chi la 
gestisce. Grazie.  
 
Gianfranco Gazzaniga - Sindaco di Bosco Marengo: 
Io volevo prima di tutto ringraziare il Consiglio di Amministrazione per il lavoro svolto, per l'ottimo lavoro 
svolto da tutto il consiglio d'amministrazione, a partire dal Presidente per proseguire con gli altri membri. 
Detto ciò, abbiamo già discusso i numeri del bilancio in un'assemblea non formale. Io rimango soltanto 
della mia idea (che è una questione tecnica), che avremmo potuto evitare il 2446 se avessimo apposto, 
come consentito dalla legge, le imposte anticipate nel bilancio stesso, uscendo di fatto con un utile civilistico 



che consentiva il ripianamento del patrimonio netto, senza andare ad approvare la trimestrale del 2021. Ma 
questa è una questione puramente tecnica, che non ha nulla da incidere.  
Esprimo fin da ora il mio voto favorevole. Ribadisco i complimenti al Consiglio di Amministrazione e a tutti 
gli organi, anche al collegio sindacale per la relazione svolta, e ringrazio anche la società di revisione. 
Grazie. 
 
Presidente dell'assemblea - Vicesindaco di Alessandria, Davide Buzzi Langhi: 
Se non ci sono altri interventi, possiamo mettere ai voti il bilancio con i suoi allegati. 
Quindi procediamo alla votazione.  
 
L’Assemblea all’unanimità approva il Bilancio d’esercizio 2020, con Nota integrativa e Relazione sulla 
Gestione. Viene altresì approvato all’unanimità la destinazione del risultato d’esercizio (€. 1.272.177, dopo 
le imposte) a copertura delle perdite pregresse.  
 
Visto inoltre che il patrimonio netto esistente alla chiusura dell'esercizio pari a € 72.834 (€ -11.438.108 nel 
precedente esercizio) e considerato che il risultato dell’esercizio, positivo e pari ad Euro 1.272.167, nonché 
la conversione di parte dei debiti chirografari in strumenti finanziari partecipativi per un valore complessivo 
pari ad Euro 10.238.773 – in osservanza di quanto stabilito dalla proposta concordataria omologata 
nell’esercizio 2020 - ha consentito di riportare il patrimonio netto ad un saldo positivo, si sottolinea che la 
non applicazione dell’art. 2446 del Codice Civile, ai sensi dell’art. 182-sexies del R.D. n. 267/1942 cessa 
ad omologazione del concordato avvenuta. Pertanto, pur in presenza di un patrimonio netto positivo, si 
integra la fattispecie di cui all’art. 2446 del Codice Civile, in quanto il capitale risulta diminuito di oltre un 
terzo per effetto delle perdite, ancorché maturate in esercizi precedenti. L’assemblea, all’unanimità, in 
considerazione di quanto relazionato dal Consiglio di Amministrazione, delibera di rinviare all’esercizio 
successivo la ricostituzione del capitale sociale in misura non inferiore ai due terzi del suo valore 
complessivo, pari ad Euro 384.200. 
 
Possiamo passare al punto 2 all'ordine del giorno.  
 
Dr.ssa Colona: 
Vi chiedo scusa, ma mi devo ovviamente assentare perché al secondo punto all'ordine del giorno non devo 
essere presente. Colgo l'occasione per salutare tutti gli azionisti presenti. Ringrazio in particolare il Sindaco 
di Bosco Marengo, il collega Gazzaniga, e ringrazio tutti per la fiducia che avete riposto nel mio operato 
fino ad ora. Grazie mille. Vi saluto. 
 
Dr.ssa Bagliani – membro Collegio Sindacale : 
Anche io vi devo salutare per lo stesso motivo della Dr.ssa Colona. Grazie a tutti e buona sera. 
 
Presidente dell'assemblea - Vicesindaco di Alessandria, Davide Buzzi Langhi: 
Il punto 2 si riferisce alle azioni di responsabilità. 
A questo proposito, ci racconterà l'evoluzione il Sindaco Gazzaniga, che mi pare sia un po' il capofila di un 
gruppo di Comuni, a cui tra l'altro ha aderito anche il Comune di Alessandria, che sta portando avanti un 
percorso con un avvocato esterno, che potremmo definire un po' l'avvocato dei soci, che deve dare un 
ulteriore parere, rafforzativo o meno, al percorso delle azioni di responsabilità. Fino a poco fa pensavo che 
il parere fosse arrivato, invece non è ancora arrivato, da quanto mi dicono. Comunque, il Presidente mi 
dice che non è un problema in quanto abbiamo tempo fino al 15 giugno, da accordi presi tra il Presidente, 
il commissario e tutti gli organi competenti, per approvare questo punto all'ordine del giorno. Quindi, se 
Gazzaniga mi conferma quello che ho appena detto, questo secondo punto lo possiamo rinviare, però non 
oltre il 15 giugno.  
Chiedo a Gazzaniga: l'avvocato che è stato interpellato riuscirà entro quella data a darci il parere?  
Se così non fosse, ovviamente converrebbe votare adesso. Se invece per quella data abbiamo questo 
ulteriore parere, come abbiamo chiesto, rinviamo pure, purché la data sia fissata per tempo, diciamo il 15 
giugno come termine ultimo. Quindi, la parola al Sindaco Gazzaniga. 
 
Gianfranco Gazzaniga - Sindaco di Bosco Marengo: 
Assolutamente sì. Possiamo tranquillamente rinviare la decisione entro il 15 giugno.  
Questa settimana io e il Sindaco Venezia abbiamo avuto un incontro con il legale, il quale ci ha confermato 
che entro il 30 maggio ci darà il parere. Accenno brevemente che non sarà certamente un parere in 
contrapposizione a quello che è stato fatto fino ad oggi, ma è un allargamento del parere medesimo 
espresso dallo Studio Cocchi. Si cerca di chiarire quei punti che erano un po' controversi e si cerca di dare 
una collaborazione a tutti i Comuni soci per poter prendere una decisione che sia più trasparente possibile 
e che garantisca quantomeno anche la nostra posizione nell'esprimere un voto, che può essere favorevole 



o contrario, all'azione di responsabilità nei confronti degli amministratori pregressi e dei collegi sindacali e 
del direttore. In questa vicenda sono coinvolti vari personaggi, che sono gli amministratori dal 2010 in poi 
e anche il collegio sindacale e allora c'era anche il direttore della struttura. Quindi, sono sicuro (e Venezia 
può confermarlo) che entro il 30… ha chiesto un paio di giorni in più per fare ulteriori approfondimenti, 
soprattutto in tema della tipologia di società, perché la nostra è una particolare società partecipata da tutti 
i Comuni, e poi c'è stato l'ingresso di AMIU... insomma, voleva verificare alcune cose, che non vorrei 
anticipare io perché preferisco che sia il parere del legale a chiarire a tutti i soci quali sono le linee che lui 
ha tenuto nell'esprimere il suo parere. Grazie. 
 
Presidente dell'assemblea - Vicesindaco di Alessandria, Davide Buzzi Langhi: 
Quindi, se ho capito bene, il parere arriverà entro il 30 maggio. Quindi, direi che nei giorni immediatamente 
dopo potremmo fare un incontro/confronto tra soci sul parere stesso. E subito dopo può essere convocata 
l'assemblea, in modo da poter arrivare al termine di questo percorso.  
L'incontro tra di noi può avvenire nella prima settimana di giugno e potremmo convocare l'assemblea nella 
settimana dopo, magari il 10 o l'11 per non andare proprio a ridosso della scadenza che sarebbe il 15. Che 
ne pensa, Presidente? 
 
Dr. Marengo - Presidente di ARAL: 
Per me va bene. Servono solo 8 giorni di preavviso, quindi se vogliamo già definire una data, se voi vi 
trovate verso il 5 o il 6 e calcolando gli 8 giorni di preavviso, io proporrei lunedì 14.  
 
Presidente dell'assemblea - Vicesindaco di Alessandria, Davide Buzzi Langhi: 
Va bene. Poi magari subito dopo questa assemblea concordiamo tra noi la data dell'incontro tra Sindaci, 
che possiamo svolgere anche in questa sala che abbiamo a disposizione e che ha le dimensioni adeguate, 
se per voi va bene e se non ci sono obiezioni. Io cerco di operare con la massima trasparenza e la massima 
condivisione delle scelte, che è un po' la filosofia che abbiamo trasmesso al Presidente e al Consiglio di 
Amministrazione della società. La trasparenza è importante.  
Se non ci sono interventi dagli altri soci, ci aggiorniamo così: convocazione per l'assemblea per lunedì 14 
giugno e l'impegno di trovarci almeno una settimana prima.  
Quindi si proceda alla convocazione. E non appena Gazzaniga avrà questo parere dell'avvocato, iniziamo 
a farlo girare e possiamo stabilire una data per incontrarci qui.  
 
Gianfranco Gazzaniga - Sindaco di Bosco Marengo: 
Assolutamente sì. 
 
Presidente dell'assemblea - Vicesindaco di Alessandria, Davide Buzzi Langhi: 
Bene. Grazie a tutti e buona serata.  
 
 
Non essendovi altro da discutere la seduta viene chiusa alle ore 18.15 
 
 
 
 
 
 
Il Presidente dell’Assemblea: f.to Davide Buzzi Langhi 
 
 
 
 
 
Il Segretario: f.to Alberto Canegallo 


